

Une fierté sobre comme sa mise, robe marron unie, boucles d'oreille, broche assortie. Et des escarpins noirs dont les petits talons résonnent déjà quand elle entre dans le salon de la maison familiale, à Kinshasa. La pièce est vaste et les ornements s'y font rares. Ils se sont effacés devant le portrait de son père, dans un cadre qui se détache contre un mur beige.

is%3A%2F%2Fwww.la-croix.com%2FMonde%2FPatrice-Lumumba-enquete-lassassinat-dun-heros-national-2021-01-08-1201133816&state=026d1817-884c-49ba-a0ca-ac9027a1db70&response_mode=fragment&response_type=code&scope=openid&nonce=3028ea0c-bea9-4fd2-8e3a-c5a2ec6a3af0

élégant fauteuil en bois. « *Mon père a versé le sang pour la terre de ses ancêtres, je veux seulement l'y ramener* », dit-elle.

Ce père dont le sort l'obsède n'incarne pas seulement la défense du droit à l'indépendance du peuple congolais : depuis son assassinat (lire ci-dessous), il y a tout juste soixante ans, le 17 janvier 1961, Patrice Lumumba continue de vivre dans une légende pleine de panache, de sacrifice et d'inflexibilité.

Visage mondial de la résistance à l'impérialisme, ultime martyr du colonialisme, c'est un héros au carré, la dignité de tous les humiliés. Pourtant, jamais de véritables funérailles ne l'ont honoré. « *Un mort sans oraison funèbre* », résume sa fille.

Une dent. Pas plus.

En cause, l'absence de corps à inhumer, qui a plongé les siens dans un vide vertigineux... sur le point d'être comblé. D'ici à juin, Juliana, ses frères Roland et François (l'aîné, Patrice, est décédé), et avec eux le Congo tout entier, devraient recevoir la « *dépouille mortelle* » de Patrice Lumumba.

Les guillemets s'imposent car celle-ci ne pèse guère pour la stature de leur père. C'est un substitut dérisoire pour un monstre sacré. Un reste si prosaïque que les plus respectueux n'osent le nommer. C'est une dent. Oui oui, une dent. Pas plus. Une dent sertie d'or mais jaunie. Seulement cela. Pourtant, c'est tellement.

La patrie témoignera « sa reconnaissance » au héros national « dont on aura procédé au rapatriement des reliques »

Félix Tshisekedi

Gisant dans un sachet cadennassé derrière les parois d'un coffre-fort au parquet fédéral de Belgique, à Bruxelles, cette singulière dépouille s'apprête à parcourir 9 000 km jusqu'à Kinshasa. Un accueil de reine doit l'y attendre et, le 30 juin, jour du 61^e anniversaire de l'indépendance, la patrie témoignera « *sa reconnaissance* » au héros national « *dont on aura procédé au rapatriement des reliques* », a juré Félix Tshisekedi, le chef de l'État de la RDC, le 14 décembre.

→ **ENTRETIEN.** « **La décolonisation n'a pas été si** (<https://www.la-croix.com/France/decolonisation-pas-ete-pacifique-cela-2021-01-07-1201133634>)

Il reste 90% de l'article à lire. (<https://www.la-croix.com/France/decolonisation-pas-ete-pacifique-cela-2021-01-07-1201133634>)

(<https://www.la-croix.com/France/decolonisation-pas-ete-pacifique-cela-2021-01-07-1201133634>)

La suite de l'article est réservée aux abonnés La Croix.

Déjà abonné(e) ? (<https://www.la-croix.com/France/decolonisation-pas-ete-pacifique-cela-2021-01-07-1201133634>) Connectez-vous (https://sso.la-croix.com/auth/realms/bayard/protocol/openid-connect/auth?client_id=la-croix.com&redirect_uri=https%3A%2F%2Fwww.la-croix.com%2FMonde%2FPatrice-Lumumba-enquete-lassassinat-dun-heros-national-2021-01-08-1201133816&state=026d1817-884c-49ba-a0ca-ac9027a1db70&response_mode=fragment&response_type=code&scope=openid&nonce=3028ea0c-bea9-4fd2-8e3a-c5a2ec6a3af0)

Offre d'essai
à partir de

1€

JE DÉCOUVRE

(<https://www.la-croix.com/abonnement>)

Sans engagement

Avec La Croix, suivez l'actualité avec calme, recul et fiabilité

France, Monde, Religion, Economie, Environnement...

- tous les articles en illimité
- le journal et le magazine hebdo en numérique la veille
- les alertes, les directs
- les newsletters actu réservées aux abonnés
- une lecture calme grâce à un affichage publicitaire limité

/www.la-croix.com/Service/Aide/Les-raisons-de-lire-La-Croix-

IX-2016-04-15-3727) La Croix met en valeur les lieux ou les sujets où se joue la dignité des hommes et des femmes de ce temps.

(<https://www.la-croix.com/argum>

Newsletters La Croix

L'édition de 12H

i



Chaque midi, les faits marquants de l'actualité.

Votre adresse e-mail

Je m'inscris